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1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что принятие пред
ставленной Генеральным Секрета рем дополни
тельной сметы на 1966 финансовый год (А/6436) 
приведет к сокращению сметы расходов до 

121 341 530 долларов, то есть к уменьшению рас
ходов на 225 890 долларов, тогда как смета по
ступлений увеличится до 20 405 200 долларов, что 
составит увеличение на 614 500 долларов. Допол
нительная смета предусматривает дополнитель

ные расходы в cyмl\le 889 250 долларов, ассипю
вания на которые не были определены Генераль
ной Ассамблеей на ее дnадцатой сессии и кота· 
рые покрываются в соответствии с положениями 

резолюции 2126 (ХХ) Генеральной Ассамблеи. 
Консультативный комитет по административным 
и бюджетныl\1 вопросам рекомендовал в своем 

докладе (А/6452, пункт 24) сократить ассигно
вания на 1966 год на 414 390 долларов, то есть до 
суммы 121 153 030 долларов; это сокращение 

включает и сумму 110 ООО долларов, на которую 
Генеральный Секретарь предложил дополнитель
но СОI{ратить ассигнования уже после представ

ления своего доклада и которая обсуждается 
Консультатиnным комитетом в пункте 22 его 
доклада. Секретариат подготоnил записку (А/С. 
5/L.867), в которой содержится проект резолю
ции, пересмотренный в свете рекомендаций Кон
сультативного комитета. 

2. Г-н НАДИМ (Иран) отмечает, что Генераль
ная Ассамблея почти неизбежно должна еже
годно проводить голосование по дополнительной 
смете , ибо неnозможно с математической точ
ностью предусмотреть сумму расходов и поступ

лений на да нный финансовый год . Тем не менее, 
поскольку представление дополнительных смет 

может отразиться на способности Генеральной 
Ассамблеи осуществлять контроль над бюдже
ТО!\1 Организа ции Объединенных Наций, необхо
димо усилить меры предосторожности, саблю-
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дать бюджетную дисциплину и, по мере возмож 
ности, сократить р азрыв между первоначальным 

бюджетом и фактическими расходами и поступ
лениями. Именно такой всегда была позиция 
Консультативного комитета, который зачастую 
критиковал просьбы о дополнительных а ссигно
ваниях и заявлял, что обязательства или расхо
ды, превышающие ассигнования, должны иметь 

место . только в том случае, если их невозможно 

предусмотреть в момент выделения ассигнований 
или есл и они носят чрезвычайный характер. Та
кой же позиции придерживается и Специальный 
комитет экспертов по рассмотрению финансового 

положения Организации Объединенных Наций и 
специализированных учреждений , который зая 
вил в своем докладе (А/6343, пункты 39 и 41), 
что бюджетные сметы должны составляться та
ким образом, чтобы исключить возможность пре
вышения ассигнова ний и чтобы дополнительные 
ассигнования разрешались исключительно на не

большие расходы, вызванные непредвиденны ~ш 
обстоятельствами. 

3. Делегация Ирана с удовлетrюрением отмеча
ет, что ассигнования не были превышены и что в 
конце 1966 финансового года будет достигнуто 
чистое превышение поступлений над расходами 
в сумме 225 890 долларов. Более того, . поми!\10 
расходов, связ анных с созданием Группы наблю
дателей Организации Объединенных Н а ций в 
Индии и Пакистане, которые были полностью 
покрыты по счету излишков за 1965 финансовый 
год, дополните:1ьные _расходы на 1966 финансо
вый год были установлены в сумме 889 250 дол
ларов; эта сумма не представляется слишко:v1 

высокой, если учесть, что эти расходы в основ
НОl\1 носили чрезвычайны(~ 11 непредвиденный ха
ракте р. 

4. Как указал Консультативный 1,о~штет n свое~~ 
докладе (А/6452, пун1<ты 7-9), дополнительн а я 
смета дает основания для известных соыненн11, 
особенно в отношенин перечисления cyl\Iм из од
ного раздела бюджета в дpyroii. Однако делега
ция Ирана считает, что Генеральный Секрета рь 
выполнил прежние реко~1ендащш Генеральной 
Ассамблеи и Консультативного ко~штета, 11 она 
безоговорочно поддержит проект резолюции, со

держащийся в прилткенин к докладу Генерал ь
ного Секретаря (А/6436). 

5. Г-н ТЕРНЕР (Контролер) говор11т, что н а 
овоей четш·ер'Г'ой ,сессии С•овет rпо торговле и раз
•nитию ,принтт,1 решение ·пе-реоJ1::>треть лрогра,O1у 

заседаний его вспомогательных орга нов II отло

жить до н ачал а 1967 год а заседания Кощ~тста 
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по сырьевым товарам, Комитета по промышлен
ным товарам, Комитета по невидимым статьям 
и финансированию, связанному с торговлей, Ко
митета по морским перевозкам и Постоянной 
r,рушnы !п·о ,си.нтетичеоки-м ,материалам и з,амени-

1телям. Поскольку ранее 1п.редщолатало,сь, что эти 
орта:ны будут m;р;о1в:адить св~ои засе~дания 1в nо
слЕщнем квартале 1966 :года, со-ответствующие ас
сигнования были 1вьщелены в ,бюд:жете на 1966 
i'О:д. В.вИiду 1101ro, что щанное решение было .при.ня
то Оаветом по торговле и ра·звитию ~после того, 
,как Тенер,альный Секретарь 1пре1дJста1вил овой .до
lКЛа~д о даполниrrельной см,ет-е на 1966 финан,со
•вый 1rО(Д (А/'6436), изменить сумму расхо1д0tв, ука
занную в это-м доку~менте, окаэал,ось уже невоз-

1:.южным. Одна1Ко Генеральный Секрета1рь уведо
.мил Консультативный IКО.митет о том, что та,кое 
,решение :приве~ет 'К сакр,ащению п~ресмотренной 
сметы расхо1до-в .на 1966 год 1по разделу 20 бюд
же'Га (.Конференция Орrан.иза:ции Объединенных 
Наций по тор'гавле и раэ1вwтию), п,римерно на 
110 ООО ,долларов. Консультативный •комитет при
нял ,к сведению это со·о•бщение и 011рази:1 эту 
сумму сокращения в своем докладе. 

6. Такое изменение в программе заседаний мо
жет также в известной мере отразиться и на 
сумме ассигнований, испрашиваемых на 1967 
год; этот 1во1прос еще раеомат;рИ1Вает,ся и будет ос
вещен в другом докладе, • который Генеральный 
Секретарь представит на текущей сессии Ассам
блеи. 

7. Г-н СЕРБАНЕСКУ (Румыния) говорит, что 
его делегация относится отрицательно к допол

нительным сметам и сожалеет, что у нее нет 

иного выбора, как согласиться с такой практи
кой. Поскольку 1966 финансовый год закончится 
с экономией, казалось бы, имеются все основа
ния для дополнительных ассигнований; тем не 
менее некоторым моментам Комитет должен 
уделить особое внимание. Прежде всего, не сле
дует забывать, что фактически речь идет не о 
реальной экономии, достигнутой путем строгого 
контроля над выполнением бюджета, а лишь о 
некоторых случайных сбережениях, полученных 
по стечению обстоятельств. В связи с этим сле
дует отметить, что ассигнования, испрошенные 

на двадцатой сессии для покрытия расходов по 

штатным должностям Секретариата, были явно 
завышены по сравнению с фактическими потреб
ностями и перспективами в отношении набора 
персонала. Как и следовало ожидать, число ва
кансий увеличилось. Консультативный комитет 
можно было бы также критиковать за то, что он 

не предъявлял строгих требований в отношении 
проведения предложенных им сокращений в ас
сигнованиях, испрашивавшихся на 1966 год. Од
нако в дополнительной смете на 1966 год преду
сматриваются не только ассигнования сэконом

ленных средств; она отражает также и значи
тельные расходы сверх выделенных ассигнова-

ний. 

8. Поскольку Генеральной Ассамблее приходит
ся рассматривать дополнительную смету, когда 

дополнительные расходы большей частью уже 
произведены или по ним взяты обязательства 
необходимо, по-видимому, принять соответствую: 
щие меры. В частности Консультативный коми
тет должен осуществлять более строгий конт
роль. Придется также проанализировать обстоя
тельств~, при которых делаются перечисления 

из однои статьи одного и того же раздела в дру

гую, и вопрос о пределах, которые должны быть 

установлены в этом отношении; надо также уде

лять больше внимания видам деятельности, рас
ходы !fa которые превышают предусмотренные 

сметои ассигнования и которые не отражены в 

резолюциях о непредвиденных и чрезвычайных 

расходах. 

9. Румынская делегация не может согласиться с 
тем, чтобы расходы Группы наблюдателей Орга
низации Объединенных Наций в Индии и Паки
стане оплачивались из регулярного бюджета 
Организации. Деятельность этой Группы пред
ставляет собой операцию по поддержанию мира 
и поэтому, в соответствии с положениями Устава 
Организации Объединенных Наций, должна фи
нансироваться на основании решения соответст

вующих органов. Процедура, предлагаемая в 
пункте 16.17 доклада Генерального Секретаря 
(А/6436), несовместима с положениями Устава 
и Финансовыми положениями Организации 
Объединенных Наций, как косвенно признает 
Консультативный комитет в пункте 21 своего 
доклада (А/6452). Несколько странно также, 
что расходы в сумме около 600 ООО долларов в 
связи с деятельностью Группы наблюдателей 
включаются в расходы, предусматриваемые резо

люцией 2126 (ХХ) Генеральной Ассамблеи о не
предвиденных и чрезвычайных расходах на 1966 
финансовый год. Фактически расходы Группы 
:на,б.1юд,ателей связаны ,с операциями .по лад
.держанию 1:.1ира, а ,поэто:-.Fу -они не .могут быть 
включены в регулярный бюджет и не имеют ни
какого отношения к резолюции 2126 (ХХ). По
этому румынская делегация не считает для себя 
возможным голосовать за представленный проект 
резолюции. 

10. Г-н КУЛЕБЯКИН (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что сокращение 
расходов, указанное в дополнительной смете на 
1966 год, объясняется не экономией, а тем, что 
первоначальный бюджет был слишком большим. 
Cor ласно докладу Консультативного комитета 
правительствам будет возвращено только 400 ООО 
долларов, но при более строгом контроле над 
расходами эта сумма могла бы быть больше. При 
тщательном рассмотрении сметы выясняется, что 
экономия, полученная по разделу l (Путевые и 
другие расходы представителей и членов комис
сий, комитетов и других вспомогательных opra· 
нов) и по разделу 2 (Специальные сессии и кон· 
ференции) объясняется тем, что Комитет восем· 
надцати государств по разоружению провел 
меньше заседаний, чем предусматривалось, а 
опубликование документации для Международ
ного симпозиума по промышленному развитию 
было отложено до 1967 года. Что касается раз· 
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делов 3 (Оклады и заработная плата), 4 (Общие 
расходы по персоналу) и 5 (Путевые расходы 
персонала), то намечаемое сокращение в сумме 
около 900 ООО долларов следует объяснить тем, 
что первоначальные ассигнования были искусст
венно завышены; общая экономия 110 этим разде
лам составляет около 376 ООО долларов. На два
дцатой сессии Генеральной Ассамблеи Секрета
риат испрашивал 655 дополнительных должно
стей, которые были утверждены. Следует, однако, 
отметить, что в начале 1966 года имелось 
около 400 вакантных должностей и их число сок
ратилось до 206 только в конце августа. К концу 
года все еще останется 150 вакантных должно
стей. Таким образом, 1,5 миллиона долларов 
было выделено на незанятые должности. С дру
гой стороны, следует отметить, что персонал Сек
ретариата слишком многочислен и его можно бы
ло бы сократить без ущерба для эффективности 
его работы. Значительное увеличение расходов, 
предусматриваемое по разделам 9 (Содержание, 
эксплуатация и аренда помещений) и 10 (Общие 
расходы), выз.ван•о тем, что известное чи,сло 
контрактов не подпадает под контроль Секрета
риата, вследствие чего единственный путь, кото
рый М'ожно был:о бы рекоме~овать,-!Это что,бы 
Секретариат осуществлял более строгий конт-

• роль над своими расходами. Необходимость в до
полнительных ассигнованиях отпала бы, если бы 
первоначально утвержденные ассигнования ис

пользовались лучше. Что касается раздела 10, то 
Консультативный комитет вполне обоснованно 
беспокоится по поводу размеров испрашиваемых 
дополнительных ассигнований, ибо они состав
ляют почти 9 процентов первоначальных ассиг
нований, утвержденных Генеральной Ассамблеей 
по этому разделу на 1966 год. 

11. Советская делегация не может также обойти 
молчанием испрашиваемые в обход Устава ассиг
нования на такие незаконные виды деятельности, 

как платежи по процентам и погашению капи

тальной суммы по облигационному займу Орга
низации Объединенных Наций и финансирование 
деятельности некоторых миссий. Так, например, 
в разделе 16 (Специальные миссии) фигурирует 
пункт, касающийся оплаты расходов Группы 
военных наблюдателей Организации Объединен
IIЫХ Наций в Индии и Пакистане за • счет имею
щихся в настоящее время кредитов. Следует от
метить, что эта Группа была создана таким обра
зом, что Совет Безопасности не имел возможности 
принять решение по этому вопросу, причем ассиг

нования на ее расходы так и не были утвержде
ны. Предлагая, чтобы расходы на содержание 
этой Группы покрывались из регулярного бюд
жета, Секретариат выходит за рамки резолюции 
Совета Безопасности и даже за рамки положе
ний Устава. Только Совет Безопасности компе

·тентен принимать решения, касающиеся миссий 
по наблюдению. Поэтому советская делегация 
вынуждена голосовать против ассигнований на 

расходы этой Группы. 

12. Бюджеты следует соблюдать так же, как и 
законы, и дополнительные сметы не должны 

иметь· места в случае отсутствия экономии по 

первоначальным сметам. Надо считаться с заяв
лениями Специального комитета экспертов по 
этому вопросу; давно пора отказаться от прак

тики представления дополнительных смет, кото

рая ведет лишь к раздуванию расходов. Для 
чрезвычайных и непредвиденных расходов следу
ет создать резервный фонд в сумме около одного 
процента общего бюджета, как это фактически 
делают многие организации . 

13. Советская делегация поддерживает предло
жения Консультативного комитета о сокращени
ях, хотя и считает их недостаточными, и просит 

провести голосование по проекту резолюции о 

дополнительной смете на 1966 финансовый год по 
каждому разделу. По соображениям, которые 
только что были изложены, а также и по принци
пиальным соображениям она будет голосовать 
против разделов 3 (Оклады и заработная плата), 
12 (Особые расходы), 13 (Экономическое разви
тие, социальная деятельность и государственно

административная деятельность), 14 (Консульта
тивное обслуживание в области прав человека), 

. 15 (Контроль над наркотическими средствами), 
16 (Специальные миссии) и 17 (Служба Органи
зации Объединенных Наций на местах) и воз
держится при голосовании дополнительной сметы 
в целом. 

14. Г-н АГУЭРО (Чили) говорит, что тщательное 
ознакомление с документами, находящимися на 

рассмотрении Комитета, показывает, что, в ко
нечном счете, сумма сокращения расходов пре

вышает сумму их увеличения. Поэтому делегация 
Чили поздравляет Генерального Секретаря и 
Консультативный комитет и будет голосовать за 
представленный проект резолюции. 

15. Г-н Т АР ДОШ (Венгрия) напоминает Коми
тету, что в смете на 1966 год Генеральный Сек
ретарь испрашивал ассигнования в сумме 6 525 100 
долларов на Управление общественной информа
ции. Однако в бюджетной смете на 1967 год упо
минается об ассигнованиях на 1966 • финансовый 
год в сумме 6 816 300 долларов (см. А/6305, при
ложение II). Он хотел бы знать, чем вызвано это 
увеличение и какова фактическая сумма ассигно
ваний на Управление общественной информации. 

16. Г-н МЕйЕР ПИКОН (Мексика) говорит, что 
его делегация решительно поддерживает общее 
стремление к максимальной экономии, не жерт
вуя при этом основной эффективностью; это отно
сится не только к выполнению утвержденных 

программ, но и к использованию ассигнованных 

на их выполнение средств . Удовлетворительным 
моментом является тот факт, что дополнительная 
смета на 1966 год показывает излишек в сумме 
свыше 225 ООО долларов по сравнению с утверж
денными ассигнованиями. В то же время сокра
щение расходов по дополнительным нуждам, ре

,к,омендО1ванн·ое Ко,нсультативным комитето,м, 
является обоснованным и разумным, носит доста

точно умеренный характер и не приведет к су
жению нормальной деятельности Организации 
Объединенных Наций. Мексиканская делегация 
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будет голосовать за проект резолюции, представ
ленный в документе A/C.5/L.867, но воздержится 
при голосовании по разделам 12 и 16, исходя из 
принципиальных - соображений, которые ген Пи
кон изложит, когда будет проводиться голосова
ние. 

17. Г-н ХАН (Пакистан) выражает признатель
ность Генеральному Секретарю за его эффектив
ное руководство финансовой деятельностью Ор
ганизации Объединенных Наций, которое приве
ло к очень большой экономии в 1966 году. Он 
также благодарит Консультативный комитет и 
поддерживает мнения, выраженные в его докла

де. В частности, он отмечает намерение Консуль
тативного комитета дополнительно изучить воп-· 

рос о перечислениях излишков в пределах тех 

или иных разделов для выполнения решений по 
бюджету, принятых после утверждения и выделе
ния Генеральной Ассамблеей ассигнований по 
бюджету расходов. Такая практика может дать 
основания для беспокойства, особенно учитывая 
отсутствие сдерживающего влияния некоторы х: 

руководящих принципов, которые следовало бы 
установить. Тем не менее делегация Пакистана . 
полностью сознает, какие трудности стоят перед 

,Ген€ральным Сек1ретаре.м, и .понимает, что ,п~рн 
известных обстоятельствах ему приходится рас
ходовать средства без предварительного выделе
ния соответствующих ассигнований. Было бы 
прискорбно, если бы из-за отсутствия бюджет
ных ассигнований оказалось невозможным осу

ществить срочные и нужные меры. Поэтому, по 
мнению делегации Пакистана, Консультативному 
комитету не следует упускать из виду то обстоя
тельство, что Генеральный Секретарь должен 
обладать надлежащими полномочиями, позволя

ющими ему, в установленных рамках, обеспечи
вать, чтобы бюджетные методы Организации 
Объединенных Наций не пр епятствовали выпол
нению задач, в должном порядке утвержденных 

Организацией. 

18. Раздел 16 дополнительной сметы на 1966 год 
представляет особый интерес для делегации Па
кистана, которая разделяет мнение, выраженное 

Генеральным Секретарем в пункте 16.17 его 
доклада. 

19. Г-н ЗИЛЬ (Соединенные Штаты Америки) 
выражает признательность Генеральному Секре
тарю и Консультативному комитету за их докла

ды, касающиеся дополнительной сметы на 1966 
год. Делегация Соединенных Штатов поддержи
вает различные рекомендации, сделанные Кон
сультативным комитетом, и будет голосоват~ за 
проект резолюции о сокращении ассигновании на 

1966 год на 414390 долларов. Она будет также 
голосовать за пересмотр сметы nоступлений в 
сторону ее увеличения на 614 500 долларов. 

20. Г-н Зиль хотел бы высказать еще два заме
чания . Во-первых, он поддерживает предложение 
Генерального Секретаря (А/6346, пункт 16.17) об 
использовании части излишков по регулярному 
бюджету на J 965 год для опл аты расходов Груп-

пы военных наблюдателей Организации Объеди~-. 
ненных Наций в Индии и Пакистане. Во-вторых; . 
его делегация уделила особое внимание замеча-· 
ниям, выраженным в пунктах 7-10 доклада Кон- • 
сультативного комитета (А/6452), где отмечается, . 
что в некоторых случаях изменение программ 

m-ри,ве\/Iо к перечислению,~ 1суJ\,ю1 внутри roro илп . 

иного раздела на абсолютно не относящиеся к 
данной статье расходы, выражавшиеся иногда в , 
крупных денежных суммах, и к программам, на 

которые Генеральная Ассамблея выделила соот
ветствующие ассигнования. Это серьезный воп
рос, и делегация Соединенных Штатов хотела бы. 
знать, не требуют ли подобные изменения про
грамм предварительного согласования с Консул ь-· 
тативным комитетом, как это практикуется в от-· 

ношении непредвиденных и чрезвычайных расхо
дов. Г-н Зиль выражает признательность Кон
сультативному комитету, обратившему внимание 
Пятого комитета на такое положение вещей. 

21 . Г-н ЛИНЧ (НОiвая Зелан1дия), с уд'о1Влет~в,о,ре· 
нием отметив, что размер пересмотренной сметы 
на 1966 год значительно меньше ассигнований, 
утвержденных на этот год, говорит, что если это 

обстоятельство можно частично объяснить благо
приятными условиями, то в значительной мере 
следует также отдать должное в этом смысле Ге
неральному Секретарю, • осуществляющему твер
дый контроль над бюджетом . Однако заслужи
вает внимания и следующий момент: в своем док-· 
ладе Консультативный комитет поднял вопрос о 
том, соответствует ли нормальной бюджетной 
процедуре практика перечислений из одной статьи 
раздела бюджета в другую для финансирования 
изменений программ, решения о которых прини

маются различными органами после утвержде

ния сметы расходов Генеральной Ассамблеей. 
Беспокойство, выраженное Консультативным ко
митетом, представляется необоснованным, ибо, 
имеющиеся данные говорят о том, что в решени

ях, принимавшихся им по этому вопросу, Гене 
ральный Секретарь придерживался принципа 
строгого финансового контроля. Разрешать Гене
ральному Секретарю известную гибкость в рас
поряжении бюджетом не означает отхода от фи
нансовой дисциплины, при условии что он будет 
докладывать о своих решениях компетентным 
финансовы м органам. Фактически именно . эту 
точку зрения ясно поддержал Специальны ~1 ко-

. митет экспертов . Поэтому делегация Навои Зе-
ландии считает полностью разумными и правиль· 
ными рекомендации Генерального Секрета ря, ка· 
сающиеся вопроса о финансировании Группы 
военных наблюдателей Организации Объединен 
ных Наций в Индии и Пакистане. 

22. В обще:¼ г- н Линч поддерживает замечания , 
изложенные Консультативным комитетом в его 
докладе, но хотел бы получить несколько более 
подробные сведения о некоторых разделах. Так, 
например, по разделу 3 предлагается со!<ратит~ 
на 41 700 долларов расходы на временныи перса 
:нал, а также на сверхурочную работу и надбав-
1ш за ночную работу. Общие расходы, предусмат-
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риваемые по этим статьям, превышают сумму в 

3 миллиона долларов, и возможно, что предла
гаемое сокращение не вызовет серьезной пробле

мы. С другой стороны, делегация Новой Зелан
дии хотела бы получить более точную информа
цию относительно сметы, которую считают завы

шенной. Она также хотела бы получить завере
ния в том, что штатный персонал сможет спра

:виться с дополнительной нагрузкой без ущерба 
для работы. Далее, в отношении разделов 9 и 10 
,было бы, пожалуй, целесообразно несколько ши
ре осветить вопрос о «необходи:"l!ых ограничи
тельных мероприятиях» (А/6452, пункт 17), кото
рые должны привести к сокращению на 14 800 
долларов представленной Генеральным Секрета
рем дополнительной сметы на содержание, эксп

.луатацию и аренду помещений; у делегации Новой 
Зеландии имеются также сомнения по поводу то
го , на каком основании предлагается сократить 

11а 22 ООО долларов сумму общих расходов по 
дополнительной смете. Однако она по-прежнему 
.доверяет компетентности Консультативного ко
митета и будет голосовать за данный проект ре
золюции ( см. A/C.5/L.867) . 

'23. Г-н КАТ АМБВЕ (Демократическая Респуб
лика Конго) разделяет мнения представителен, 
которые считают, что создавшееся в настоящее 

' время благоприятное положение частично вызва
но случайными обстоятельствами и поэтому не 
является стабильным. Тем не менее он признает, 
что усилия Генерального Секретаря, заслужи
вающие высокой оценки, привели к более це
.лесообразному использованию ассигнованных 
средств. По этой причине его делегация будет 
голосовать за проект резолюции, представлен-

11ый Генеральным Секретарем, с тем чтобы он 
имел возможность осуществлять деятельность, 

охватываемую дополнительной сметой на 1966 
год. 

24. Г-н СИЛЬВЕйРАДАМОТА (Бразилия) ~под
держивает общие замечания, изложенные Кон
-сультативным комитетом в его докладе. В отно-
-шении изменений программ, решения о которых 
nринимаются после утверждения Генеральной 
Ассамблеей сметы расходов и выделения ассиг
нований (что приводит к перечислениям из од
ной главы раздела в другую для оплаты новых 
расходов), делегация Бразилии считает, что их 

·следует рассматривать как обязательства по не
rгредвиденным и ч.резвычайным ра,схощам, тре

бующие предварительного согласования с Кон
·сультативным комитетом. 

25. Делегация Бразилии поддерживает реко
·мендации Консультативного комитета по разде
лам 3, 9, 10, 16 и 20 дополнительной сметы на 
1966 год. Однако в отношении раздела 3 она хо
тела бы обратить внимание Комитета на пред
принятую в текущем году Управлением по об

·служиванию конференций работу- по распределе
нию документов, накопившихся в коридорах 

подвального помещения . Сорока сотрудникам 
nришлось работать там в последние дни каждой 
11едели на протяжении шести месяцев. Г-н Силь-

вейра да Мота спрашивает, .не лучше ли было бы 
вместо осуществления такой .трудоемкой опера

ции прежде всего предотвратить возможность на
копления документов. 

26. Наконец, он отмечает, что Консультативный 
комитет не представил рекомендации в отноше

нии Группы военных наблюдателей Организации 
Объединенных Наций в Индии и Пакистане· это 
видимо, означает, что Комитет не возражает' про~ 
тив того, чтобы Генеральный Секретарь отнес 
ра~ходы за 1965 год за счет экономии, получен
нон за этот год. Такая практика представляет 
отход от принципа, изложенного в положении 4.3 
Финансовых положений Организации Объеди
ненных Наций, согласно которому средства по 
счету излишков должны кредитоваться на счет 

установленных по разверстке взносов государств

членов. Однако при данных обстоятельствах де
легация Бразилии не будет возражать против 
отхода от этого принципа, вновь подтверждая в 

то же время свое мнение о том, что расходы на 

операции по поддержанию мира должны опреде

ляться на основе иных критериев, чем те, кото

рые применяются в отношении взносов в регу

лярный бюджет. • 

27. Г-н МЕРОН (Израиль) также подчеркивает 
важное значение момента, отмеченного Консуль
тативным комитетом в пунктах 7-10 доклада, 
где он выдвигает вопрос о том, соответствует ли 

обычной бюджетной процедуре . практика пере
числений из одной главы раздела бюджета в дру
гую для финансирования операций, решения по 
которым приняты после утверждения Генераль
ной Ассамблеей сметы расходов и ассигнований 
по этой смете, и совместима ли она с целями Ге
неральной Ассамблеи. Не следует забывать, что; 
согласно положению 4.5 Финансовых положений, 
перечисления ассигнований из раздела в раздел 
могут производиться только с разрешения Гене
ральной Ассамблеи. Утверждая различные главы 
того или иного раздела бюджетной сметы, Гене
ральная Ассамблея выделяет средства на абсо
лютно конкретные цели. Различные главы одного 
и того же - раздела иногда совершенно не связаны 

между собой и могут касаться разных вопросов. 
Г-н Мерон надеется, что Консультативный коми
тет, который намерен продолжить изучение этого 
вопроса, примет к сведению замечания Специаль
ного комитета экспертов; изложенные в пунктах 

34-38 его второго доклада (А/6343). 

28. Г-н ДИНГЛИ (Мальта) говорит, что он при
нял к сведению доклады . Генерального Секрета
ря и Консультативного комитета о дополнитель
}юй смете на 1966 год, и в частности вопросы, 
поднятые Консультативным комитетом по поводу 
изменений программ и перечислений внутри раз
делов . Такие перечисления представляются осо

, бенно нежелательными, когда они используются 
для финансирования программ, абсолютно не 
связанных с теми, на осуществление которых бы
ли выделены первоначальные ассигнования, а 

тем более, когда такие программы могут быть 
отсрочены. По мнению г-на Дингли, такое поло-
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жение является результатом не только недоста

точной координации и сотрудничества, но и не
удовлетворительного планирования. Он надеется, 
что Консультативный комитет не будет упускать 
из виду необходимости введения системы перс
пективного планирования деятельности Органи
зации Объединенных Наций и специализирован
ных учреждений не только в целях рационализа
ции программ, но и в целях улучшения контроля 

над распределением и использованием денежных 

средств. 

29. Сокращение расходов на 1966 финансовый 
год в некоторых случаях объясняется тем, что за
планированные программы или заседания были 
отложены на следующий год. Тем не менее, из
вестная экономия была достигнута, и Генераль
ный секретарь должен усилить свою работу в 
этом направлении. 

30. Г-н МТИНГВА (Объединенная Республика 
Танзания) поздравляет Генерального Секретаря 
по поводу сокращения расходов на 1966 год. Он 
также признает, что по мере расширения деятель

ности Организации Объединенных Наций проб
лемы, стоящие перед ней, становятся все более 
сложными и что Генеральному Секретарю сле
дует поэтому предоставить известную свободу 
действий в вопросах, 1<асающихся использования 

бюджета . 

31. Тем не менее. он считает сумму увеличения 
расходов на Международный Суд, учитывая ха
рактер его деятельности, слишком большой. Су
ду понадобилось шесть лет, чтобы объявить жа
.11обы в отношении Юго-Западной Африки необос
нованными. Поэтому делегация Объединенной 
Республики Танзания не сможет голосовать за 

испрашиваемое увеличение. 

32. Наконец, г-н Мтингва хотел бы знать, почему 
граждане территорий, находящихся под управле
нием Южной Африки и Португалии, сталкивают
ся с трудностями в вопросе использования про

грамм профессиональной подготовки, огранизуе
мых для них Организацией Объединенных На
ций. 

33. Г-н МАИОЛИ (Италия) поддерживает реко
мендации Консультативного комитета и с удов
летворением отмечает сокращение расходов, о ко

тором свидетельствует дополнительная смета на 

1966 год. Он, соответственно, будет голосовать 
за проект резолюции, содержащийся в документе 
A/C.5/L.867. • 

34. Г-н ИЛИЧ (Югославия) с удовлетворением 
отмечает, что дополнительная смета на 1966 фи
нансовый год отражает сокращение расходов ; 

тем не менее он порицает практику предста вле

ния дополнительных смет, которые Пятый коми-. 
тет вынужден утверждать, ибо у него нет иного 
выхода . Такая практика существует только из-за 
неудовлетворительной системы планирования. 
Более строгая бюджетная дисциплина · и контроль 
за расходами, безусловно, позволили бы избе-
жать ее. 

35. Что касается изменений программ и перечис
лений внутри разделов, которые могут потребо
ваться в связи с такими изменениями, то по это

му вопросу югославская делегация разделяет 

мнение Консультативного комитета. Она поддер
живает рекомендации Консультативного комите
та о сокращениях, но не может одобрить преду
смотренные в разделах 12 и 16 расходы, касаю
щиеся Мемориального кладбища Организации 
Объединенных Наций в Корее и Комиссии Орга
низации Объединенных Наций по объединению и 
восстановлению Кореи. Если будет проводиться 
раздельное голосование, делегация Югославии 
будет голосовать против этих двух разделов. 

36. Г-н МАКСИМОВ (Белорусская Советская 
Социалистическая Республика) подчеркивает, что 
сокращение расходов, указанное в дополнитель

ной смете на 1966 год, объясняется не более эко
номным или рациональным использованием 

бюджета, а тем фактом, что бюджетная смета на 
1966 год, утвержденная Генеральной Ассамблеей 
на ее двадцатой сессии, была искусственно завы
шена. Так, например, было испрошено много но
вых должностей для Секретариата и для регио
нальных органов. В пункте 3.1 своего доклада 
Генеральный Секретарь сам признал, что к кон
цу финансового года около 150 должностей оста
нутся незаполненными. Закономерно было бы 
спросить, планировалась ли структура Секрета
риата с должной заботой и вниманием. 

37. Кроме того, необоснованным является увели
чение расходов по разделам 9, 10 и 16. В отноше~ 
нии раздела 16 r-н Максимов отмечает, что един
ственным органом, компетентным принимать ре

шения в отношении военных наблюдателей, яв
ляется Совет Безопасности и что Секретариат 
присвоил себе некоторые функции, касающиеся 
вопросов финансирования специальных миссий. 
Далее, делегация Белорусской Советской Социа
листической Республики будет голосовать против 
выделения ассигнований, испрашиваемых на дея
тельность, которая является незаконной: на пла
тежи по погашению займов Организации Объе· 
диненных Наций, на Комиссию по объединению и 
восстановлению Кореи и на Службу на места х 
Организации Объединенных Наций. 

38. Г-н Максимов возражает против практики 
представления дополнительных смет, которая со
стоит в утверждении уже сделанных р асходов. 
Это бесцельная практика, которой можно было 
бы избежать путем создания небольшого резерв
ного фонда в момент утверждения бюджета. Не· 
которые специализированные учреждения приме· 

няют такой порядок, который их полностью удов

летворяет. 

39. Г-н Максимов просит дать ему некоторые 
разъяснения по поводу пункта 2 части А проекта 
резолюции (см. A/C.5/L.867). Согласно этому 
пункту, Генеральный Секретарь уполномочивает· 
ся переводить кредиты из одного раздел а бюд· 
жета в другой без предварительного соrласова · 
ния с Консультативным комитетом . Однако в no· 
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ложении 4.5 Финансовых положений Организации 
Объединенных Наций указывается, что перечис
ления кредитов из одного раздела в -другой могут 
делаться только с разрешения Генеральной Ас
самблеи. Он хотел бы получить разъяснения по 
поводу этого противоречия. 

40. Г-н ФАКИХ (Кения), напомнив Комитету, 
что при рассмотрении бюджетной сметы на 1966 
финансовый год его делегация выразил·а беспо
койство по поводу увеличения сметы расходов по 
сравнению с предыдущим годом, с удовлетворе

нием отмечает, что текущий финансовый год за 
кончится с экономией . Однако, помимо того, что 
эта экономия является скромной, она носит ско
рее символический, чем реальный характер, и 
объясняется тем, что смета расходов была завы 
шена и были испрошены слишком высокие ассиг
нования. 

41. Что касается перечислений, упомянутых в 
пунктах 7, 8 и 9 доклада Консультативного ко
митета, то делегация Кении считает, что платеж
ные обязательства, вызвавшие необходимость в 
таких перечислениях, не подпадают под общие 
полномочия Генерального Секретаря в вопросах 
перечислений средств, а представляют собой обя 
зательства по непредвиденным и чрезвычайным 
расходам, требующие предварительного согласо
вания с Консультативным комитетом. Делегация 
Кении с удовлетворением отмечает, что Консуль
тативный комитет намерен продолжить изучение 
этого вопроса. 

42. У делегации Кении имеются некоторые заме
чания по поводу расходов, связанных с рассмот

р ением Международным Судом дела в отноше
нии Юго-Западной Африки. В случае проведения 
раздельного голосования делегация Кении будет 
голосовать против раздела 19. 

43. Г-н Ш . К. СИНГХ (Индия), ссылаясь на пун
кты 7, 8 и 9 доклада Консультативного комитета, 
напоминает, что данная проблема касается не 
только Организации Объединенных Наций, но 
заслуживает внимания всех органов Организации 
и спецйализированных учреждений. Многие деле 
гации упоминали о рекомендациях, изложенных 

Специальным комитетом экспертов в пунктах 
35- 38 его второго доклада (А/6343); эти реко
мендации, видимо, свидетельствуют о том, что 

пре<доставление Генер1аль.н,О!'-1'У Се~к,рета~рю изве
стной свободы действий в вопро,се перечислений 
ассигнований не обязательно явится порочной 
практикой. Конечно, бюджеты международной 
организации, как и национальные бюджеты, дол
жны быть объектом строгого контроля, и г-н 
Сингх может лишь поддержать замечания, выска
занные по этому поводу Консультативным коми
тетом в пункте 8 его доклада. Однако в особом 
случае, касающемся исполнения такого бюдже
та, как бюджет Организации Объединенных На
ций, необходимо проявлять известную гибкость . 

44. Если дополнительная смета будет поставлена 
на раздельное голосование, делегация Индии воз-

держится при голосовании по _ разделам 12 и 16 
по причинам, указанным в письме, которое пред

ставитель Индии направил Генеральному Секре
т.арю 5 о·ктя6'ря 1965 гоl,'1.а 1, а та1кЖ'е ·по сообра
жениям, излагавшимся в ходе двадцатой сессии 
на 1076, 1113 .и 111 ,8-.м за-седаниях Пя,'Гоrо .ко
митета. Что касается раздела 16, то делегация 
Индии сохраняет свою позицию по вопросу о гла
ве III (Группа военных наблюдателей Организа 
ции Объединенных Наций в Индии и Паки
стане). 

45. Г-н КУйАТЕ (Гвинея) отмечает, что доку
менты, касающиеся дополнительной сметы, были 
представлены Комитету на рассмотрение в мо
мент, когда большая часть расходов уже осуще
.с11вле_на. Одна11<0 деле:га,ция Гвинеи :под,держиr 
содержащиеся в смете предложения, за исключе

нием раздела 19 (Международный Суд). Она бу
дет голосовать против этого раздела из-за увели

чения расходов, вызванного рассмотрением дела 

о Юго-Западной Африке, и намерена несколько 
подробнее остановиться на этом вопросе при рас
смотрении бюджетной сметы на 1967 финансовый 
год. 

46. Г-н ТЕРНЕР (Контролер), касаясь вопросов, 
поставленных представителем Венгрии, говорит, 
что дополнительные расходы по Управлению об
щественной информации будут с избытком по
крыты увеличением поступлений и что потолок, 
утвержденный в отношении расходов по этому 

Управлению, не будет превышен в 1966 году . На 
следующем заседании он представит всю допол

нительную информацию, которую может поже
лать получить представитель Венгрии. 

47. Отмеченные представителем Белорусской Со
ветской Социалистической Республики расхожде
ния между пунктом 2 части А проекта резолюции 
(см. A/C.5/L.867) и положением 4.5 Финансовых 
положений носят скорее кажущийся, чем дейст
вительный характер. Включение в дополнитель
ную смету пункта о том, что Генеральный Сек
ретарь уполномочивается переводить ассигнова

ния из одного раздела сметы в другой при пред
варительном согласовании с Консультативным 
комитетом, практикуется очень часто. Такая пе
редача полномочий Консультативному комитету 
проистекает из того обстоятельства, что в мо
мент, когда производились эти перечисления, Ге
неральная Ассамблея не заседала. Кроме того, 
такие перечисления сводятся лишь 1< незначи

тельной корректировке. За последние двадцать 
лет Ассамблею всегда, конечно, держали в курсе 
таких операций. 

48. Отвечая на вопросы, поставленные представи
телем Новой Зеландии, он говорит, что Гене
ральный Секретарь не намерен оспаривать сум
мы, рекомендованные Консультативным комите
том . Хотя в бюджетных вопросах нельзя, конеч

но, делать абсолютно точные прогнозы, при 

1 Документ А/6045; опубликован также как Si6747 (см. 
Офичиальные отчеты Совета Безопасности, двадцатый год, 
Дополнение за октябрь, ноябрь и декабрь 1965 года). 
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значительных усилиях было бы, вероятно, воз
можно добиться дальнейшей экономии, чтобы 
осуществить предлагаемые сокращения . 

49. Проблема, выдвинутая Консультативным ко
митетом в пунктах 7-10 его доклада, в значи
тельной мере возникает в результате решений, 
принятых двумя комитетами ЮНКТАД- Коми
тетом по невидимым статьям и финансированию, 
связанному с торговлей, который разработал 
расширенную программу работы, и Комитетом по 
морским перевозкам, составившим свою первую 

программу работы. 

50. Генеральный Секретарь, проконсультировав
шись с Генеральным секретарем ЮНКТАД, при
шел к заключению, что он имеет право использо

вать свои общие полномочия по перечислениям, 
чтобы удовлетворить возникшие в результате этих 
решений дополнительные нужды, которые, кста
ти, требуют лишь незначительной корректировки. 
В противовес Консультативному комитету сам он 
не считает, что данные перечисления использо

вались для покрытия расходов, не связанных с 

программой, на выполнение которых Генераль
ная Ассамблея выделила ассигнования . Кроме 
того, Консультативный комитет был должным 
образом информирован о положении дел. Гене
ральный Секретарь полагает, что перевод средств 
в этом конкретном случае оправдан и что это 

не ,п,рот,шюречит ни мло~1у из ~положений Финан
совых положений. Он с удовлетворением отмеча
ет, что Консультативный комитет намерен про
должить изучение этого вопроса, и заверяет его, 

что Генеральный Секретарь и соответствующие 
отделы Секретариата окажут Комитету всемер
ное содействие в выполнении этой задачи. 

51. Специальный комитет также рассматривал 
эту проблему и представил рекомендации_, кото
рые, как надеется г-н Тернер , будут приняты. 
Кроме того, характер использования в данном 
случае Генеральным Секретарем своих общих 
полномочий в отношении перечислений соответст
вует рекомендациям Специального комитета. Как 
указал представитель Индии, Генеральному Сек
ретарю надо предоставить известную свободу 
действий в вопросе перечисления средств. 

52. Гн- БАННИР (Председатель Консультатив
ного комитета по административным и бюджет
ным вопросам), касаясь вопроса, затронутого 
Консультативным комитетом в пунктах _7-10 его 
доклада, разъясняет, что фактически проблема 
заключается в том, являются ли неограниченны

ми общие полномочия Генерального Секретаря в 
отношении перечисле1111й. Консультативный ко
митет не отрицает, конечно, того, что Генераль
ному Секретарю следует предоставить известную 

свободу действий в этом вопросе, но он сомне
вается, должна ли такая свобода действий захо
дить настолько далеко, чтобы позволить ему де
лать перечисления крупных сумм для покрытия 

расходов, не связанных с целями, на которые их 

выде.'lила Генеральная Ассамблея. Могут ли та
кие полномочия в отношении . перечислений осу

ществляться, когда речь идет о расхода х на 

расширение штатного персонала или на проведе

ние новых заседаний, как это имело место в от
ношении новых рабочих программ таких комите
тов ЮНКТ АД, как Комитет по морским пер евоз
кам и Комитет по невидимым статьям и финан
сированию, связанному с торговлей? В пункте 2 
документа о финансовых последствиях решений 
Совета по торговле и развитию 2 указывается, что 
значительная часть этих новых программ носит 

постоянный характер, а в пункте 4 говорится, 
что Генеральный Секретарь намерен просить со
гласия Консультативного комитета на то, чтобы 
взять на себя обязательства по покрытию расхо
дов, которые характеризуются в том же докумен

те как непредвиденные и чрезвычайные. В этих 
условиях Консультативный комитет счел своим 
долгом обратить внимание Генеральной Ассамб
леи на данный вопрос, который он считает чрез
вычайно важным и намерен изучить более под
робно. 

53. Г-н СОЛТЫСЯК (Польша) говорит, что на 
более позднем этапе работы Комитета он хотел 
бы получить разъяснения по вопросу о доле на
лога Соединенных Штатов Америки на социаль
ное обеспечение, выплачиваемой Организацией 
Объединенных Наций . В частности он хотел бы 
знать, относится ли этот налог ко всем сотрудни

кам Секретариата, а также получить информа
цию об участии в Объединенном пенсионном 
фонде персонала Организации Объединенных 
Наций. 

54. Г-н ХАН (Пакистан) говорит, что он надеял
ся, что после писем, направленных во время два

дцатой сессии Генеральной Ассамблеи Генераль· 
ному Секретарю постоянными представителями 
Пакистана 3 и Индии 4 по вопросу об отказе Ин· 
дии оплачивать свою долю расходов Группы во· 
енных наблюдателей Организации Объединен
ных Наций в Индии и Пакистане, делегация Ин
дии не будет больше поднимать этот вопрос. По· 
скольку она сочла уместным коснуться этой 
проблемы в Пятом комитете, возникает принци
пиальный вопрос, в отношении которого было бы, 
пожалуй, целесообразно подробно изложить мне· 
ние правительства Пакистана, чтобы Комитет 
мог получить информацию об истинном положе· 
нии. Поэтому делегация Пакистана хочет резер· 
вировать свое право на ответ. 

Заседание закрывается в 13 час. 20 A!UH. 

2 Документ TD/B/L.79. . 
3 Документ А/6087; опубликован также как S/6858 (см. 

Официальные отчеты Совета Беjопасности, двадцатый год, 
Дополнение за октябрь, ноябрь и декабрь 1965 года). 

• См. примечание 1. 




